

BUREAUX
 ROUBAIX - 10-11, Grande-Rue. Tél. 287.22, 287.23 et 287.24.
 TOURCOING - 22, rue Carsoot. Tél. 27.
 LILLE - 3, rue Faidherbe. Tél. 229.22.
 PARIS - 22, boulevard Flandre. Tél. Provençales. 71.94.
 MOUScron - 122, rue de la Station. Tél. 3.64.
ANCIENS DIRECTEURS
 Jean Roboux
 Alfred Roboux
 Madame Alfred Roboux

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix Tourcoing et de la Région

MALADIES de la PEAU
 VICES du SANG
 SPECIALITES RHUMATISMALES
 Laboratoire scientifique de
PHARM. DU TRICHON ROUBAIX
 Docteur VETMARCHE
 Remède, tous les jours
 Men speech Vichy

BILLET PARISIEN

Que prépare l'Allemagne au Maroc espagnol ?

PARIS, 8 JANVIER (minuit).
 Les gouvernements de Paris et de Londres, ne voulant négliger aucune chance de consolider la paix, vont s'employer à donner satisfaction à Berlin et à Rome dans la mesure du possible.
 Londres regrette que l'Allemagne et l'Italie aient repoussé, par les conditions qu'elles posent, le problème de la non-intervention encore plus ardu. Mais certains milieux britanniques sont tout près de croire à la parfaite bonne foi du gouvernement du Reich et leurs organes s'en prennent, vendredi matin, à la Russie, voire à la France, tandis qu'ils excusent l'attitude allemande en Espagne.
 Comme nous le disions hier, le III^e Reich savait bien ce qu'il faisait en excitant la méfiance anglaise à l'égard de la Russie et de ses alliés.
 La France, tout en s'associant aux efforts de l'Angleterre pour enlever tout prétexte aux objections germano-italiennes — des textes en préparation visent à interdire aux citoyens français de s'enrôler en Espagne — est obligée de tenir compte des arrière-pensées de la diplomatie germanique.
 Il s'agit, en effet, pour nous, de sauvegarder, avec la paix elle-même, l'intégrité de notre empire de l'Afrique du Nord. Certains faits ne montrent-ils, en effet, que trop clairement que l'Allemagne veut profiter de l'anarchie espagnole pour se constituer des bases solides qu'elle ne laissera pas sans avantages équivalents.
 Des agents allemands de plus en plus nombreux parcourent le Maroc espagnol, où ils se livrent à une besogne qui n'est pas sans occuper sérieusement le gouvernement français. Le haut commissaire espagnol, le général Orgaz, a été remplacé par un officier dont les sentiments germanophiles sont connus et qui ne prend, dit-on, ses décisions qu'après en avoir référé au consul allemand à Tetouan. Des casernes ont été préparées pour les soldats allemands et l'on dit même que des travaux de fortification seraient exécutés sur la frontière du Maroc français.
 Ce danger, à propos duquel le quasi d'Orsay a reçu tous les éclaircissements nécessaires, a motivé jeudi soir, dans le cabinet de M. Viénot, une importante conférence qui réunissait les chefs de l'armée et de la marine. Vendredi, la France a rappelé la junte de Burgos au respect du traité franco-espagnol de 1912, qui exclut toute immixtion étrangère.
 Les manœuvres de l'Allemagne au Maroc espagnol prennent toute leur signification après la lecture de la presse d'outre-Rhin. L'« Angriff », notamment, déclare que la propagande bolcheviste tolérée par la France en Afrique du Nord met en péril de tierces puissances. On ne saurait nous avertir plus clairement qu'il convient plus que jamais d'être sur nos gardes.
 René ROUSSEAU.

LES NATIONALISTES POURSUIVENT LEUR OFFENSIVE A L'OUEST DE MADRID

A Paris, on considère que les réponses de l'Allemagne et de l'Italie au sujet de la question des volontaires vont permettre la continuation des négociations au sein du Comité de non-intervention.
 A LONDRES, ON VOUDRAIT QUE L'AFFAIRE FUT RÉGLÉE PAR VOIE DIPLOMATIQUE



L'ARRIVÉE DE CANONS DE PETIT CALIBRE SUR LE FRONT GOUVERNEMENTAL.

Avila, 8 janvier. — Tandis que les nationalistes attaquent l'ouest de la Corogne devant Avaca, les gouvernementaux ont lancé un assaut désespéré pour dégager la Casa del Cam...

MGR PELT, OFFICIER DE LA LÉGION D'HONNEUR



(P. N. Y. T.)
 Au cours d'une prise d'armes, le GÉNÉRAL GIRAUD, gouverneur de Metz, a remis à MGR PELT, évêque de Metz, la croix d'officier de la Légion d'honneur.

On se préoccupe à Paris et à Londres de l'activité allemande au Maroc espagnol

DES CASERNES SERAIENT AMÉNAGÉES POUR RECEVOIR DES EFFECTIFS ALLEMANDS ET PLUSIEURS CENTAINES DE SOLDATS DANS PLUSIEURS PORTS.
 Le Gouvernement français se préoccupe de l'activité allemande au Maroc espagnol, qui est interdite par le traité franco-espagnol de 1912.

Paris, 8 janvier. — On annonce dans les milieux officiels qu'ayant appris que les autorités de fait de la zone espagnole du Maroc faisaient aménager des casernes en vue de recevoir des effectifs allemands, le gouvernement français a rappelé à la junte de Burgos les stipulations du traité franco-espagnol de 1912 interdisant aux deux puissances de permettre l'entrée sur le territoire chrétien de troupes étrangères.
 D'autre part, on annonce de Rabat que, d'après des renseignements puisés à bonne source, il se confirme que deux à trois cents militaires allemands ont débarqué ces jours derniers dans les ports de la zone du Maroc espagnol.
 Enfin, les mines de fer de Zeghanagan, près de Melilla, sont exploitées de façon intensive par un personnel allemand débarqué dans les ports de la zone espagnole.

LE PAPE S'EST LEVÉ VENDREDI MATIN

Cité du Vatican, 8 janvier. — L'amélioration constatée dans l'état du santé du Souverain Pontife s'étant maintenue, on songe sérieusement à lui permettre de quitter le lit au moins pendant quelques heures de la journée et de l'installer dans le fauteuil spécial que l'on a fait construire à son intention.
 Vendredi matin, le Saint-Père s'est levé à huit heures et a été assisté par plusieurs moines à l'observatoire et les douleurs à la jambe n'ont cessé de diminuer.
 Quel qu'il en soit, on se montre satisfait dans son entourage immédiat et l'on considère que, sa lucidité et sa volonté n'ayant été en rien altérées par la maladie, celle-ci n'a pu influer jusqu'à présent sur la marche des affaires de l'Eglise.
 (Lire la suite page 2.)

Ne boudons pas devant l'avenir

C'est l'un des chefs les plus éminents et les plus écoutés de l'Eglise de France qui nous donne ce conseil opportun.
 Déjà, en juin dernier, dans un message qui restera l'un des témoignages les plus élevés de son courage apostolique et de sa clairvoyance, le cardinal Verdier avait mis en garde les catholiques contre le pessimisme déprimant et une fausse appréciation des réalités et des obligations sociales.
 Cette fois, répondant aux souhaits de son clergé, il précise encore son attitude vis-à-vis des graves problèmes de l'heure présente.
 L'année 1937 sera-t-elle « fatidique », « cruciale » pour l'« expérience si étrange » que notre pays a commencée depuis six mois ? Amènera-t-elle une solution provisoire ou définitive des questions que pose cette expérience ?
 L'année 1937 nous donnera-t-elle la paix ou la guerre entre les nations européennes ? Nous apporter-elle la solution sociale à laquelle le monde aspire ?
 Le cardinal ne veut pas jouer au prophète, et il a raison : ce rôle est terriblement dangereux, à notre époque surtout. Mais il puise dans l'optimisme chrétien et la vision suggestive d'un Paris préparant dans le calme et le travail une magnifique exposition internationale des raisons sérieuses de crier son espoir et sa foi en un avenir meilleur.
 C'est qu'il est bien de son temps ce prince de l'Eglise qui aime à redire cette parole de Pie XI : « Je suis fier de vivre à cette époque, et j'en remercie le bon Dieu ».
 Quelle leçon à ceux qui dénigrent si facilement leur temps et qui perdent à vouloir ressusciter le passé tant d'efforts généreux et de sacrifices inutiles ! Et comme devant les difficultés quasi insurmontables de la situation présente on comprend mieux la célèbre apostrophe qu'Ozanam lançait aux catholiques de 1848 : « Défiiez-vous de ceux qui calomnient le peuple, de ceux qui vous entretiennent de leurs regrets, de leurs prophéties, de tout ce qui fait consumer en pensées inutiles les heures que nous devons à nos dangers et à nos besoins ».
 L'archevêque de Paris ne s'attarde pas à de vaines considérations ; il regarde le présent et l'avenir avec sérénité

La loi des pleins pouvoirs deviendrait la base constitutionnelle de la dictature hitlérienne

Berlin, 8 janvier. — M. de Meißner, ministre de l'Intérieur, a déclaré que la loi des pleins pouvoirs deviendrait la base constitutionnelle de la dictature hitlérienne et qu'elle serait appliquée dès que Hitler le voudrait.
 En outre, la loi des pleins pouvoirs qui suspend l'application d'une grande partie de la Constitution de Weimar va arriver à expiration. Cette loi pourrait être renouvelée.
 On affirme de même que le chancelier Hitler ne songe pas, à cette date, à se démettre des fonctions de chef de gouvernement pour ne garder que celles de chef de l'Etat.

LA ROSERAIE DE L'HAY-LES-ROSES



LA ROSERAIE DE L'HAY-LES-ROSES (P. N. Y. T.)
 une des plus belles d'Europe, que le département de la Seine va acquérir pour environ six millions de francs.

APRÈS LA GRÈVE DE LA MÉTALLURGIE LILLOISE

Les arbitres recourent au premier président Matter pour la question des licenciements sur laquelle ils n'ont pu aboutir

Une expertise de l'état des lieux a été faite à la Compagnie lilloise des moteurs, où les dégâts sont considérables.
 Pendant toute la journée de vendredi, les deux arbitres du conflit de la métallurgie lilloise, MM. Arbel et Bourneton, ont poursuivi à la préfecture l'examen des vingt-trois dossiers objets de plaintes pénales.
 L'accord n'a pu se faire sur les cas à frapper de licenciement. Constatant qu'ils ne pouvaient aboutir, les arbitres déclarent de faire appel à l'arbitrage de M. Matter, premier président de la Cour de cassation, qui a été averti et qui leur a fait savoir qu'il les recevrait aujourd'hui samedi à 16 h.
 L'état des lieux fait l'objet d'une inspection à la Compagnie lilloise des moteurs.
 Avant la reprise du travail, à la Compagnie lilloise des moteurs, où les dégâts sont considérables.

Une expertise de l'état des lieux a été faite à la Compagnie lilloise des moteurs, où les dégâts sont considérables. Pendant toute la journée de vendredi, les deux arbitres du conflit de la métallurgie lilloise, MM. Arbel et Bourneton, ont poursuivi à la préfecture l'examen des vingt-trois dossiers objets de plaintes pénales. L'accord n'a pu se faire sur les cas à frapper de licenciement. Constatant qu'ils ne pouvaient aboutir, les arbitres déclarent de faire appel à l'arbitrage de M. Matter, premier président de la Cour de cassation, qui a été averti et qui leur a fait savoir qu'il les recevrait aujourd'hui samedi à 16 h. L'état des lieux fait l'objet d'une inspection à la Compagnie lilloise des moteurs. Avant la reprise du travail, à la Compagnie lilloise des moteurs, où les dégâts sont considérables.

Une épidémie de grippe sévit en Europe

Genève, 8 janvier. — Le bulletin épidémiologique de la S.D.N. indique que la grippe sévit actuellement en Europe avec une acuité particulière et que ses foyers principaux se trouvent en Allemagne, en Angleterre, au Danemark et aux Pays-Bas.
 En Allemagne, au cours des six semaines qui se termineront le 15 décembre, le taux de mortalité générale dans les 57 villes de plus de 100.000 habitants, est passé, au fait de la grippe et de la pneumonie, de 14,4 à plus de 18.
 Il y a lieu de croire cependant que l'épidémie approche de son point culminant.
 En Angleterre, l'épidémie connaît un vote de diminution.
 Cependant qu'au cours de la semaine dernière le nombre des morts à Londres et dans les grandes villes a été de 1.200, le chiffre des malades dans les hôpitaux, soignés dans quatre des hôpitaux de la capitale qui, au cours de cette semaine, était de 1.200, a été de 800.
 Cette école modèle de Suresnes a vivement intéressé les membres de la S. D. N. L'hiver, les enfants jouissent d'un grand confort intérieur. (P. N. Y. T.)

Le mariage de la princesse Juliana de Hollande



LA CÉRÉMONIE RELIGIEUSE A L'ÉGLISE PROTESTANTE SAINT-JACQUES, A LA HAYE. (P. N. Y. T.)
 La PRINCESSE JULIANA et le PRINCE DE LIPPE sont devant tous les membres de leurs familles, tandis que le pasteur (à gauche, vu de dos) officie.